

— S'il y a un ange ici, a repris poliment l'avocat, c'est vous, monsieur le mathématicien.

— Vous consentez donc, a repris celui-ci, à compter parmi les individus de l'espèce humaine? Dès lors vous me permettez de trouver dans vos paroles une extrême légèreté. Je parierais que vos études religieuses ne sont pas à vos autres études dans la proportion d'un à mille. A moins, je le répète, que vous ne soyez un ange, un de ces purs esprits, qui, n'ayant rien de commun avec la matière, voient la vérité face à face, vous ne sauriez vous dispenser d'admettre les propositions suivantes :

“ N'est-il pas vrai qu'il faut prendre l'homme tel qu'il est, composé d'un corps et d'une âme ?

“ N'est-il pas vrai que nos sens sont les organes de nos perceptions ?

“ N'est-il pas vrai que notre âme est tellement dépendante de nos sens, qu'elle n'est guère touchée que de ce qui les frappe ?

“ N'est-il pas vrai que l'homme doit à Dieu l'hommage de son être tout entier ?

“ N'est-il pas vrai que tous les jours au barreau vous revêtez votre éloquente parole d'images *sensibles* ; que vous l'accompagnez de gestes et d'inflexions variées, c'est-à-dire que vous prenez tous les moyens de parler *aux sens* de vos auditeurs, afin de les captiver, de les toucher, et de faire passer vos convictions dans leur âme ?

“ N'est-il pas vrai qu'au palais vous employez un costume particulier, que vous observez certaines formes solennelles et sacrées, afin d'inspirer plus de respect pour les juges et les jugements ?

“ Or, dites-moi, qu'est-ce que tout cela, sinon le culte extérieur de la justice humaine, et pourquoi tout cela, sinon parce que vous traitez, non avec des anges, mais avec des hommes, c'est-à-dire avec des créatures qui ne se laissent guère conduire que par les sens ?

“ Ainsi, avant de condamner le culte extérieur de l'Eglise, soyez conséquent avec vous-même, et commencez par retrancher de vos discours tout ce qui parle aux sens ; du barreau tous les rites et tous les costumes consacrés ; de l'administration de la justice toutes les formes extérieures destinées à inspirer le respect des magistrats et des lois, ou plutôt faites que l'homme soit un ange, alors vous pourrez supprimer le culte extérieur. Mais tant que l'homme sera une intelligence servie et trop souvent asservie par des organes vouloir réduire la religion au spirituel, c'est la reléguer dans l'empire de la lune. ”

“ Pendant qu'un rire approbateur accueillait la saillie du vieux géomètre, l'avocat interloqué s'est empressé de battre en retraite, et de transporter la conversation sur un nouveau terrain. Nous en étions là, lorsque la trompette du conducteur a sonné l'arrivée au relais : ces messieurs sont descendus ; et la table d'hôte, nous l'espérons, fera la paix. ”

RELIGION. (*)

(*) Extrait des *Instructions sur la Liturgie* par M. NOËL, 5 vol in-16

\$3.50